

Precios de suscripción:

En Toledo.....	Mes.....	0,40
	Trimestre....	1,20
Fuera de id....	Trimestre....	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 céntimos.

Pagos anticipados.

ZETA

Semanaario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Precios de anuncios:

1. ^a plana, línea.....	0,25
2. ^a id. id.	0,15
3. ^a id. id.	0,10
4. ^a id.	precios convencionales.

Número atrasado 25 céntimos.

Pagos anticipados.

SE PUBLICA LOS JUEVES

Director: Perfecto Pelegrí.

Redacción y Administración: Ave-María, 16.

Gusanos redentores.

IV

Para evitar la monotonía que produce una extensa y rigurosa definición de la plantación y cría de la morera, utilizaremos el socorrido laconismo, ya que este árbol está sujeto á las mismas leyes que otros conocidos. Ved un sistema. Épocas más apropiadas para el plantío: la primavera ó el otoño. Sea en una ú otra estación, conviene que los hoyos para el árbol se hagan con dos meses de anticipación, pues en este tiempo las aguas y las nieves fertilizan la tierra con las sales que en ella depositan, la hacen apta para nutrir las raíces del arbolillo, que suponemos ya arrancado del plantel ó almáciga. Una vez plantada la morera, no hay más que cultivarla con exquisito esmero para obtener resultados de positiva eficacia. Es un árbol que resiste admirablemente las crudezas de las dos estaciones extremas, condición muy favorable que nos brinda seguro éxito, salvo las contingencias de pura eventualidad meteorológica que, en caso adverso, se hacen extensivas á toda plantación.

Atendiendo á las razones expuestas, en lo que se refiere al cultivo de la morera, por ser tan fácil y conocido de los menos expertos en arboricultura, y guiándonos en estos artículos la idea de vulgarizar el arte de tejer, nos parece conveniente aprovechar el tiempo, y á ello vamos.

Considerada la morera toledana en toda su lozanía y vigor, formando ríngleras de gigantes que fingen batallones invencibles tendidos en las márgenes risueñas del Tajo, lo primero que surge en nuestra imaginación es el gusano de seda, pues sólo para él se alzarán aquellas torres de loto. Ansiaba llegar aquí, á este punto lleno de amenidad y poesía, que enerva mi espíritu de eterno soñador. Hémos ya ante el rey de la estética, ante ese delicado insecto, oruga, reptil y flor con alas como un tul ideal.... Soberano artífice, limpio como un cilindro de múnice, va ritmando en su infancia una sonata de voluptuosidad, hasta que en la eclosión de su vida—comienza á ver la luz á los primeros albores de la primavera—escribe el majestuoso y rutilante soneto de su prodigiosa transformación, cambio sublime de sensaciones, visión diversa y una de otro vivir ¡Oh, gusano.... cómo te envidio! Tú, cuando observas que la piel se te abre y ensucia, lo arrojas gallardo y tomas un vestido nuevo, del color del alba, del matiz de la pureza, porque anhelas la perfección.... Y al mancharse tu nuevo ropaje, lo vuelves á tirar, hasta cuatro veces, entre letargo y letargo, pasando por delirios de insaciable voracidad.... Y tu cuerpo, luego de tanto vibrar, como argentada cuerda de mágica lira queda rendido en un espasmo de soñación, para envolverse en la mortaja de seda, en esa tumba y nido, donde expiras y renaces después de saborear las delicias inconcebibles de un sueño.... Quién pudiera, como tú, gusano madrigal, cambiar la envolvente grosera y sucia, que darse al parecer muerto, forjarse su propia tumba, y salir después volando al ras de los cálices de las flores, libar sus mieles, hartarse de plácemes arrobadores, de luz, de besos de las auras, y luego, para siempre, morir, plegar las alas....

cerrar los ojos, que perdieron el brillo de tanto amar.... pero dejar el último aliento del espíritu entre las hojas perfumadas de un clavel....

Adorables señoritas de la Imperial, futuras tejedoras de seda: Cuando vayais á pasear por entre las moreras enclavadas á las orillas del Tajo y escuchéis la cantata adormecedora del hombre que ilumina vuestra vida con su cariño, al paso que reís, al paso que gozáis, id cortando, cortando hojas frescas de morera para los pobres gusanos que en vuestra casa poetizan vuestro vivir.... que los gusanos serán vuestros amigos, tiernos y brillantes como estrofas homéricas.... agradecidos animalillos que os mirarán con amor, vidas delicadas como el hilo de seda, que, al morir para resucitar volando, ponen en vuestras manos de hada el resultado magnífico de su febril existencia.... Amad á los gusanos, que simbolizan y anuncian auroras de ensueños paroxismales.... Protegedlos con vuestra solicitud de cisnes encantados, que ellos sintetizan ansias de perfección y son precursores de una soñada era de paz.... Acariciadlos con efusión, que ellos os devolverán haces de hilos tan ideales como los rayos de lámpara en noche nupcial....

Dadlos vida con el calor de vuestro seno virginal, que ellos os iniciarán, llenos de gratitud, en los secretos de la vida del arte, que es la vida más elevada, la que vivieron los genios, la que enseñaron los dioses, la que hace de nuestra alma un cisne blanco, la que idealiza nuestros pensamientos y nos eleva.... nos eleva, hasta meter el cerebro en la azul, pero en corona de estrellas. Hacedos tejedoras, deliciosas paisanas mías, que así como hay un Parnaso para los que hilan pensamientos y susurros y cadencias, existe otro para las neréidas que entrelazan la seda, para las cantoras que riman tapices, casullas, vestidos, composiciones de maravilla y su gestión.... Que vuestra belleza y vuestro talento se extienda por el mundo como el fulgor de los astros; que de nuestro Toledo se oiga decir en toda la tierra: Es la Reina del Arte, el Surtido de la seda, el Espejo del gusto y la Esencia de las mujeres laboriosas, porque guapas y gentiles ya sabe el mundo que lo sois.

LORENZO DORADO.

Proyectos de la Defensora.

Las aguas de Burguillos.

En nuestro interés de informar al público de todo aquello que sea beneficioso para el bien común, hoy podemos ofrecerle una completa información del proyecto de la Defensora para la traída de aguas potables de Burguillos, información recogida de una simpática y distinguida personalidad toledana, que con celo é interés entiende en el asunto.

Dicho proyecto lo confecciona el notable ingeniero D. Eduardo Saavedra, secundado por el ayudante de obras públicas D. Juan Reus.

Según los datos por nosotros adquiridos—datos que pueden darse por seguros—podrán elevarse once litros de agua por segundo, lo que supone un millón de litros aproximadamente cada veinticuatro horas, resultando que darían agua, por ejemplo, quince fuentes más de las que hay en la población, arro-

jando cada una de ellas 66.666 litros de agua diarios, ó sea 41 litros por habitante, según cálculo aproximado.

Parece ser que en el proyecto va incluida la construcción de una pasarela de cemento armado, que á la vez que sirva para paso de las tuberías que conduzcan el agua desde los dos depósitos, que con capacidad de 2.000 metros cúbicos cada uno, se proyecta construir en el sitio llamado «Cerro Cortado», ponga en comunicación á la población con la pintoresca ermita del Valle, alcanzando una longitud de unos cuarenta metros.

Con el fin de subvenir á los gastos que origine referido proyecto, si este fuere aprobado por el Ayuntamiento, la Defensora tiene en proyecto la constitución de una sociedad que admitiría acciones de 50 pesetas, pagaderas en varias mensualidades, cuyas acciones se habrían de amortizar en el número de años que conviniera al Ayuntamiento y acciones que podrían redituar ó producir el 4 por 100 anual.

Como el fin de esta sociedad exclusivamente es el de obtener las cantidades necesarias para la realización de todo el proyecto, será necesario que el Ayuntamiento garantice de una manera eficaz el reembolso del capital con sus intereses, dejando afectos para ello algunos de los ingresos, que bien pudiera ser los productos del Cementerio y Matadero.

El proyecto estará terminado para la primera quincena de Julio próximo. Este nos parece excelente. Ahora sólo falta que el Ayuntamiento se asuste con la cuestión económica—temores que asaltan á quien nos facilita estos datos—deniegue el proyecto y entonces sólo se haya conseguido tener al vecindario en un constante deseo de poseer aguas buenas y dejar sin fondos á una sociedad que ha gastado todo su caudal con las ya célebres aguas, á más de hacer sus socios pudientes anticipos de los que difícilmente podrán reintegrarse.

En la Casa del Pueblo.

Asamblea importantísima.

Anoche celebró este centro obrero asamblea de directivas y en ella se tomó el acuerdo de celebrar un mitin público á la mayor brevedad para insistir en que los concejales, todos, presenten la dimisión de sus cargos y comunicar, por oficio, al Ayuntamiento los acuerdos para que no alegue ignorancia acomodaticia; si aún fueren desoídas las aspiraciones del pueblo, se convocará á una manifestación popular y se irá á domicilio á exigirles la dimisión y si á ello se negaran aún, se indicó la idea de recoger las firmas de los electores en cada distrito para retirarles la representación que con su voto les dieran en su día.

Como oradores para el mitin se invitará á los que de Madrid tomaron parte en el último celebrado con este objeto y al Sr. Besteiro.

La nota más simpática de esta reunión, fué que, congregadas catorce ó dieciséis directivas en el amplio salón de actos, más bien pareciese la reunión un consejo de familia de las mejor avenidas; más que compañeros, parecían hermanos los oradores; lo que uno proponía, era aceptado por todos con gran entusiasmo; reinó en la reunión una armonía á que no nos tenían antes acostumbrados los obreros.

Dando muestras de sensatez como la de anoche, por el orden, compostura y cordialidad entre los obreros, podrá ir la Casa del Pueblo á cualquier parte.

Una reunión.

La organización del Comité del Turismo.

En la Redacción de ZETA se reunieron anoche, con sus redactores, los señores Perez Monge, Clamagirand y Díaz Ufano, al objeto de preparar la organización del Comité del Turismo.

Cambiáronse impresiones acerca de ello y se leyeron las líneas generales de los estatutos del Comité, que han de ser examinados y aprobados en la primera junta que se celebre con carácter oficial.

Todos los reunidos, entusiastas del loable propósito de crear el Comité, tan necesario en Toledo, prometieron trabajar incansablemente hasta dejarle constituido.

D. León Clamagirand, después de mostrar sus entusiasmos por el proyecto y de hacer atinadas observaciones acerca de las bases de los estatutos, redactadas con acierto por el Sr. Pérez Monge, dijo que el Comité podía contar, apenas quede legalmente constituido, con una subvención de 250 pesetas, que le tiene ofrecida para tal objeto el representante de otro Comité de Turismo de Francia.

El martes inmediato se celebrará otra reunión, á la cual serán invitados los directores de los periódicos locales y corresponsales de la Prensa de Madrid.

En sucesivos números nos seguiremos ocupando de este importante asunto y explicaremos los fines concretos que ha de perseguir el citado organismo.

Hotel Granullaque, Barrio Rey, 4.—Toledo.

Desde el Rif.

Nuestra acción en Africa.

Todos sabéis ya por la Prensa la agitación que reina en algunas kábilas de Africa. Lo ocurrido á los franceses en el Muluya y á los españoles en Tetuán y Larache, son pruebas palpables de ella.

La acción pacificadora de España en Africa es, no obstante, admirable. Creer que la pacificación puede llevarse á cabo sin estos incidentes, es desconocer en absoluto el carácter del moro.

Dice Frisch: «El árabe es nómada y pastor; vive de sus rebaños. Es fuerte, inteligente, astuto y muy reservado, fatalista, fanático, amante del pillaje, impulsivo é impresionable en grado sumo, dejándose llevar de cualquier influencia, sobre todo la religiosa. Aunque serio en la forma, es capaz de echarlo todo á perder por satisfacer su amor propio, falso desde luego. Adora á los morabitos guerreros que predicán la guerra santa. Obra siempre con arreglo al momento. Desprecia el pasado y fia su porvenir en Dios. Desprecia la vida y la muerte, encerrando su fatalismo en la frase: «no se muere nada más que una vez». Si sucumbo, dice, es porque está escrito, y lo que está escrito no puede modificarse.

El árabe es un buen jinete, bravo, audaz, sobrio, de mucha resistencia, teme el combate en masa y busca el individual. Posee el instinto de la guerra y le gusta «hacer hablar la pólvora», sueña con la guerra, si ésta le conduce á la razzia.

¿Quién, conociendo, pues, estas condiciones del carácter indígena, dudará de las dificultades de nuestra acción? La labor de España es ardua y requiere en los encargados de desarrollarla un tacto especial, un carácter enérgico que, favoreciendo y premiando las buenas acciones, sepa castigar pronto y ejemplarmente las faltas cometidas, teniendo siempre contingentes de tropa prevenidos para estas incidencias.

Alguien tacha al Gobierno de impremeditación; pero los que tal dicen no saben lo que hablan, pues la marcha de la brigada de

Cazadores de Madrid á Ceuta, Larache y Arcila indica que el Gobierno, sabiendo que la agitación crecía, previno ya los sucesos actuales, que pueden ser repelidos, pero no evitados.

El embarque de las fuerzas regulares indígenas para Ceuta, el de dos batallones de Saboya y Wad-Ras, respectivamente, y 10,000 hombres que el ministro de la Guerra tiene dispuestos, son prueba de que el Gobierno es previsora y atiende con preferencia al problema marroquí.

Parte del pueblo, los imbuídos por esa canalla que se dice antimilitarista, se alarman y tratan de alarman á los demás con estos embarques de tropa, creyendo que aquí la situación es más difícil de lo que en realidad es. El que una parte de nuestra zona esté pacificada, no implica, dado el carácter del moro, pacificación en toda, y así se observa el contraste de la tranquilidad relativa en la zona de Melillá y la agitación en el Muluya, en Ceuta y en Larache.

Digo tranquilidad relativa, pues debido al carácter del moro hay siempre partidas más ó menos numerosas, que dedicanse al pillaje, cometiendo agresiones aisladas, lamentables, desde luego, pero que en nada destruyen la labor pacificadora.

En España mismo, ¿no se registran crímenes y robos? No debe extrañar, pues, que ocurra en un país como este, salvaje.

La agitación crece; crecerá más quizá, pero los esforzados soldados sabrán imponer por fuerza á los que no quieren de buen grado la protección que á España se ha encomendado por las demás naciones.

CERBIÁ.

Yazanen, 10-VI-913.

CABOS SUELTOS

Son ya cinco los concejales que temporalmente se han retirado del Ayuntamiento en uso de licencia.

Casi todos la han solicitado por atender á sus ocupaciones.

¡Pero cuánto tienen que hacer nuestros amadísimos concejales!

Menos en el Ayuntamiento....

Bajas que hay actualmente en nuestro Municipio:

Fallecidos: Sres. Miguel Martín y Guzmán.

Dimiuidos: Sr. Medina.

Licenciados: Sres. Peláez, Martín Cleto, Ledesma, López Villamor y López (don Ramón).

Desaparecidos: Sr. Martos.

Total: 9.

A esas bajas hay que añadir estas otras, que, como tales, deben considerarse:

Señores que rara vez parecen por el Ayuntamiento ó que de raros asuntos municipales se ocupan:

Sres. Gutiérrez, Azuela, Arcal, Pintado, Bueno, Castellanos y de la Cuerda.

Total: 7.

Sumados á los anteriores: 16.

Quedan, pues, en verdadero ejercicio, los siguientes concejales:

Sres. Conde, Urosa, Cano, Villarreal, López y López, Ortiz, Muro y Moraleda.

Total: 8.

Pero claro es que si de éstos restamos los que poquísimas veces proponen algo útil, quedarían solamente los señores Ortiz, Cano y Muro.

Total: 3.

Que son los que, por decirlo así, llevan ahora todo el peso del Ayuntamiento y, en realidad, de verdad le constituyen.

¿Saben ustedes por qué los carniceros no rebajan el precio de la carne?

Pues porque, según ellos dicen, en estos días se proponían subirle.

Y, claro está, no subiéndole.... ya queda el público beneficiado, según se deseaba.

Todavía vamos á tener que dar las gracias.

Afirma un colega que la organización del Centenario del Greco se halla como el primer día.

En cueros.

Y termina diciendo el colega:

«La Comisión organizadora sigue en Toledo esperando».

¿Esperando que llegue el Centenario?

Nos ha extrañado que una persona perita en el asunto nos indique la conveniencia de advertir al señor alcalde que, puesto se han apresurado los industriales panaderos á elevar el precio de su mercancía, cuyos motivos serían muy discutibles, debe procederse, con relativa frecuencia, á la comprobación del

peso y calidad en aquel artículo, pero cuidando—y aquí nuestra extrañeza—de que los industriales referidos no tengan conocimiento previo del día en que se va á verificar dicha inspección.

El gremio de carniceros, en la entrevista celebrada con el alcalde á requerimientos de éste, para tratar de la rebaja del precio de la carne, expuso que no podía complacerle en sus deseos por ser muy altos los precios de las reses y muy pocas las que acuden al mercado.

Así nos explicamos que á cierta res, fallecida á voluntad propia en un ganado cabrío no se le haya hecho el sepelio correspondiente ni se haya dado de baja en el registro civil.

¿Se habrá hecho con estos restos lo que con los de Jalón, sin arrojarlos á la atarjea?

Nosotros no sabemos de cierto nada. ¿Como no lo sepa algún industrial? ¡Aviso á los consumidores!

Sobre la escasez del agua.

Las bombas automáticas de Blake.

A propósito de la escasez de agua que se siente en esta época en Toledo, aumentada este año probablemente con la paralización de la elevadora durante algunos días, hemos pensado en la conveniencia y utilidad que pudieran reportar al interés público las bombas automáticas de Blake.

Estas bombas elevan el agua para el suministro de cortijos, casas de campo, palacios, conventos, pueblos, estaciones del ferrocarril, jardines y campos.

Los arietes é hidrasus «Blake» son máquinas automáticas actuadas por agua que cae de un nivel superior, y sirven para levantar parte de ella hasta cualquier altura sobre el ariete mismo. Un manantial pequeño que dé poco más que una gotera de agua, puede hacer funcionar los arietes; mas tratándose de un río como el nuestro, queda descontada la eficacia en el funcionamiento.

Entre los diferentes tipos que de estas bombas se construyen, los hay con capacidad suficiente para elevar desde 1.350 litros hasta 2.250.000, cada veinticuatro horas, á una altura máxima de 333 metros, conduciéndola, si es preciso, á una distancia de 15 kilómetros.

Nunca necesitan aceite de engrasar ni empaquetaduras, y la fuerza motriz nada cuesta, por obtenerse, como decimos antes, del agua misma que pasa por los arietes, no requiriendo tampoco más atención que una inspección y limpieza muy ocasional, pues hay arietes que trabajan de año en año sin ser vistos.

Los arietes funcionan con cualquier salto útil ó desnivel, desde 45 centímetros hasta 33 metros. No es preciso que éste sea vertical, ya que se puede obtener de un arroyo, si tiene una corriente regular, conduciendo el agua en un canalito de toma y devolviéndolo al arroyo un poco más abajo del ariete.

Los tipos «A» sirven para elevar parte del agua misma que los actúan, y los «B» pueden ser funcionados por agua sucia mientras que levantan agua potable de un manantial ó corriente pura.

Como se ve por los anteriores datos, estas bombas automáticas, que funcionan día y noche sin atención, pudieran resultar de utilidad práctica en esta población, por la facilidad de adquisición para el Ayuntamiento, pues habíamos olvidado consignar que las más costosas no alcanzan su precio á más de 1.000 pesetas.

Somos profanos en la materia; pero si el Ayuntamiento se informa de los técnicos, y éstos reconocen la utilidad de las máquinas descritas, nos cabrá la satisfacción de demostrar que no pasamos el tiempo *ensurando por sistema* á los concejales, sino ayudándoles en su gestión como tales, caso de que ellos se propongan cumplir con aquella.

En caso contrario, habremos trabajado en el cumplimiento de nuestro deber estudiando asuntos que redunden, de una manera más ó menos directa, en beneficio de Toledo.

Notas francesas.

Búlgaros y serbios.

La canalla balkánica (búlgaros y serbios) parece que nos va á dar el espectáculo de una guerra.

Y vean ustedes cómo nos resultan los reyezuelos de los Balkanes peor que una partida de bandidos. Al menos éstos, cuando han terminado el *affaire*, se reparten las preseas en santa paz.

Búlgaros y serbios se unieron villanamente con el ridículo Montenegro y la Grecia decadente para asestar al pobre pueblo turco puñalada traidora cuando aún sangraba á consecuencia de la guerra con Italia. Después de realizados sus propósitos, con la complicidad de las grandes potencias europeas, hé aquí ahora que, en los momentos de repartirse el botín, vienen á las manos....

Este desmoralizador espectáculo será tolerado por la Europa civilizada.

Yo, por mi parte, celebraré que esta guerra se realice, que búlgaros y serbios se exterminen, se zurren de lo lindo.

Y si fuera turco, reiría, reiría locamente, y tal vez volvería á la guerra para recuperar lo robado.... Cuando los dos estados balkánicos en cuestión se hubiesen medio destruido recíprocamente.

Y esta sí que sería una justa revancha.

Mi zapatero.

Junto á mi casa hay un zapatero, un simpático zapatero, que se parece un poco á Teófilo Gautier. Un día, al llegar á Poitiers, se me ocurrió darle á arreglar mis botas, que silenciosamente me pedían cotidianamente unas medias suelas con que poder ir tirando.

El zapatero me recibió sonriente, reverencioso, con un agasajo digno de un rey. Hizome mil homenajes y se quedó con mis botas, prometiéndome arreglarlas maravillosamente.

Al día siguiente, fui á recoger mis botas, pagué el trabajo y salí á la calle, perseguido por las insinuantes muestras de simpatía de este zapatero amable.

Todos los días, á partir de entonces, en cuanto pasaba por la puerta de la zapatería, mi buen hombre saludábame con la más expresiva de las sonrisas.

—Bon jour, monsieur.

—Bon jour.

¡Qué simpático era este hombre! ¡Qué bien sabía tratar á los parroquianos! Para toda la vida podía contar conmigo.

Mas, un día, dos semanas después, al examinar distraídamente mis botas, comprobé que estaban ya rotas, y que, en lugar de haberme cosido las suelas, las había villanamente clavado....

Mi indignación fué inmensa por aquel robo. Mas, al pasar por delante de la zapatería, ví al patrón sonriente que me decía más simpáticamente que nunca:

—Bon jour, monsieur.

Aquello me desarmó. ¡Cualquiera se enfadaba con un hombre de tan amable trato!

Mis botas necesitan otra vez un arreglo, y aunque había decidido cambiar de zapatería, no puedo, señores, no puedo.

¡Es tan simpático el zapatero! ¡Y me dice de un modo tan amable: Bon jour, monsieur!

Esta historia vulgar, que acabo de contaros, es todo un símbolo. Por ella, conocéis ya al comerciante francés. Porque este simpático zapatero es el tendero de la esquina, la modista de enfrente, el sastre de más allá....

PEDRO MORANTE.

Abusos de una empresa.

La Electricista Toledana.

No es de hoy nuestra campaña; no es fruto de impresiones de momento; primero, en *El Heraldo Toledano* y *El Comuero*, y después, en *Eco*, insistimos en las

quejas que, unas veces por indicaciones de los abonados, y otras, por cuenta propia, consideramos de justicia formular.

No somos nuevos en las campañas contra La Electricista, decimos, y esto es bastante á demostrar que si las campañas de censura son añejas, cuán antiguas no serán las deficiencias censuradas, y qué poco el interés puesto en juego para subsanarlas, cuando al cabo de los años y las quejas innumerables que se la han dirigido, continuamos en el mismo lamentable estado de obscuridad perpetua. Está visto que Toledo se revela contra todo procedimiento progresivo, y la Compañía contra todo aquello que no resulte explotación abusiva sobre todos sus obligados favorecedores.

Poner de relieve las deficiencias de que adolece el servicio de alumbrado, no lo consideramos necesario; son harto conocidas de todo el vecindario.

Pero si trataremos de elevar una nueva protesta por el mal servicio, tanto público como particular, contra quien, abusando de la exclusiva, sirve con tanta deficiencia á quien tan religiosamente hace pagar; y no se argumente de manera tan pobrísima, como ya se hizo en otra ocasión, que se censura á La Electricista por el hecho de ser toledana empresa esta Sociedad, pues no se justifica el mal servicio con el título de toledana, sino que atendiendo á ello mismo, no debiera la toledana explotar á los toledanos.

Nosotros así lo entendemos, y por ello protestamos, en defensa de los intereses de Toledo y, por ende, de los toledanos.

Creemos, señores del Consejo de Administración, que hay que mejorar el alumbrado; de lo contrario, insistiremos reiteradamente.

Entretanto, si el flúido no puede de momento mejorarse, mejóres el precio.

Ayuntamiento.

La sesión del miércoles.

Preside el Sr. Ortiz y asisten los señores Villarreal, Rodríguez Urosa, López y López, Conde, Pintado, Moraleda, De la Cuerda, Cano, Muro, Bueno y Castellanos.

Se otorgan licencias: á D. Prudencia del Bosque para instalar casetas de baños en el arrenal de San Servando; á don Cristóbal Pascual, para ejecutar obras; á varios individuos, para establecer puestos de bebidas en Safont, y á D. Mariano Santos, para instalar casetas de baños en la Incurnia.

Se da cuenta de la resolución del señor delegado de Hacienda, á favor del Ayuntamiento, en el recurso de alzada interpuesto por el arrendatario de Consumos contra el acuerdo de la Corporación, negándose la rescisión del contrato.

Se conceden varios meses de licencia al concejal Sr. Villamor.

Léese una instancia de D. Gregorio Ledesma, proponiendo la colocación, por su cuenta, de aceras en las calles de la Flor y Recogidas, siempre que el gasto de la instalación sea abonado por el Municipio.

El Sr. Muro entiende que el asunto debe pasar á la Comisión, porque no se sabe si hay consignación para sufragar el gasto ni si las obras son convenientes.

El Sr. López y López dice que las obras pueden costearse de la consignación para empedrados de calles.

El Sr. Cano manifiesta que, á su juicio, no merece que el asunto pase á la Comisión.

El Sr. Moraleda se adhiere á la solicitud del Sr. Muro, y después de rectificar unos y otros, se acuerda abonar el gasto, si hay consignación para ello.

Seguidamente se da cuenta de una comunicación del concejal Sr. Peláez, solicitando dos meses de licencia.

El Sr. Muro llama la atención sobre el excesivo número de licencias que se vienen concediendo á los concejales.

Pregunta si por ese motivo, puede el

Ayuntamiento seguir funcionando legalmente.

Advierte que los que piden licencia son quienes, según es público, han dicho que no volverían á acudir al Ayuntamiento.

El Sr. Conde dice que la solicitud del Sr. Peláez está justificada, puesto que la motiva el trabajo extraordinario que ha de tener con la convocatoria de la Academia, y añade que las últimas palabras del Sr. Muro no pueden referirse al Sr. Peláez, pues le consta que éste no es de los que han dicho que no volverían al Municipio.

El Sr. Muro replica y asegura que el Sr. Peláez también lo ha manifestado y que él mismo lo ha oído de labios del Sr. Peláez.

El alcalde interino expresa que pueden concederse licencias hasta la cuarta parte de los concejales.

Por fin se acuerda concedérsela al Sr. Peláez.

A continuación se otorga otra al concejal Sr. Martín Cleto, después de hacer observar el Sr. López y López que no pueden concederse más licencias, porque para tomar acuerdos hace falta que asistan las dos terceras partes más uno de los concejales, y ya se ha concedido licencia á cinco.

En ruegos y preguntas, el alcalde accidental, Sr. Ortiz, comunica que ha reunido al gremio de carniceros, los cuales le han expuesto la imposibilidad de bajar por ahora el precio de la carne, que pensaban subir en estos días, prometiéndole que en breve la bajarán.

El Sr. Muro hace varias observaciones para demostrar que si los carniceros no bajan ahora el precio de la carne es porque no quieren.

El Sr. Cano anuncia para la sesión próxima una moción, á fin de que el precio del pan baje en tres céntimos en todo tiempo.

El Sr. Castellanos pide que en la fuente de Cabrahigos no carguen las cubas y que se limpie el pozo del Ase-radero para que de él puedan surtirse los vecinos del Arrabal.

El Sr. Moraleda pregunta sobre el estado del proyecto de traída de aguas de Burguillos.

Le responde el Sr. Cano que el ingeniero Sr. Saavedra le ha prometido que, en este mes, quedará el proyecto entregado al Municipio.

El Sr. Cano ruega, por último, que en la orden del día de la inmediata sesión figure otra vez su dimisión del cargo de teniente de alcalde, que no tiene más remedio que presentar.

REMITIDO

Señor director de ZETA.

Muy señor mío: Espero me dispense la libertad que me tomo al escribirle la siguiente carta, en contestación á un suelto publicado en *El Correo Español*, de Madrid, rogándole la publicación en ese periódico, que usted tan dignamente dirige.

Es el caso, señor director, que con fecha 14 del corriente, y en el periódico antes citado, se publica un suelto con el título «Un pueblo sin maestra», en el que se falta á la verdad tan descaradamente y con una tan sana intención, que da gozo, al ver con el descaro con que se falta al precepto del octavo mandamiento, que dice: «No mentir».

Se dice, en primer término, que este pueblo está sin maestra, y como yo, todo el pueblo sabe, puedo asegurar que hay dos, una interina y otra en propiedad; se dice también que las madres de las niñas han protestado de esta interinidad, y yo digo que no deben estar tan descontentas cuando á la escuela asisten de 70 á 80 niñas, y en la lista del colegio suman hasta el número de ciento veintitrés; claro es que no asisten todas.

En fin, no cansándole más, señor director (pues dando más desarrollo al

tema habría para llenar ese periódico), espero que á la publicación de esta carta el autor de dicho suelto dé su nombre como yo doy el mío, y no se esconda á la faz del pueblo.

PEDRO RECIO.

Madrid 17 Junio 1913.

Reapertura oficial

Del Centro republicano.

En la noche del pasado día 14, se celebró la anunciada reapertura oficial del Centro instructivo de obreros republicanos, cerrado hacia algún tiempo por la falta de unión de los elementos que le integraban.

D. Antonio Garijo, presidente de dicho Centro, en breves palabras inauguró el acto, en unión de la Junta de Gobierno, dedicando un recuerdo á los españoles que vierten su preciosa sangre en los campos de Marruecos.

A continuación el popular abogado de este Colegio, D. Francisco Sánchez Bejerano, con elocuencia y habilidad, hizo un pequeño discurso, cantando un himno en loor á la mujer republicana, extendiéndose en algunas consideraciones, que, por falta de espacio, no podemos reseñar, terminando por interesar la unión de todos los republicanos de Toledo.

Para solemnizar el acto, prestaron su cooperación la acreditada rondalla *El Recreo Musical* y el cuadro infantil que dirige el maestro Beza. Como una y otro son conocidos ya del público, nos limitamos á aplaudirles nuevamente, y felicitar al Sr. Beza por el nuevo triunfo obtenido por su simpático cuadro, y muy especialmente á la niña Juliana Navarro (*La Candelas*), sin olvidar un aplauso para el gran guitarrista Gregorio Rodríguez.

ZETA en los toros.

Posada y Belmonte en 1912.

A ruego de varios lectores, publicaré hoy una relación de las corridas toreadas el pasado año por estos famosos diestros, que son testimonio fiel del interés que comenzaron á despertar sus trabajos, cuya fama hizo ya el que se suscitasen acaloradas discusiones, y que dió por resultado la venida de ambos á Madrid el día 27 del próximo pasado Marzo, en que, dadas sus magistrales faenas, con los bichos de Santa Coloma, se confirmase con creces cuanto nos decían desde provincias.

POSADA. Fechas, sitios, diestros y ganaderías que actuaron con él durante la pasada temporada:

Abril: 14, Bilbao, Urcolas, *Zapaterito* y *Rosalito*; 21, Bilbao, Alaizas, *Torquito* y *Le-cumberri*; 28, Toulouse, Flores, con *Gordet*.

Mayo: 5, Barcelona (vieja), viuda de Soler, *Pastoret* y *Gabardito*; 12, Barcelona (vieja), de Catalino, y con *Larita*; 16, Barcelona (vieja), Concha Sierra, Eusebio Fuentes y *Larita*; 19, San Sebastián, de Amador García, con *Pastoret*; 26, Málaga, de Peñalver, con *Larita* y *Campuzano*.

Junio: 2, de Cortés, con Mariano Merino, en Santander; 16, Barcelona (vieja), Veragua, *Abaito* y *Mestizo*; 23, Toulouse, de Lozano, con *Gordet*; 30, Barcelona (vieja), Benjumeas y de A. Guerra, con *Celita*, *Torquito* y *Gabardito*.

Julio: Sevilla, 21, de Tovar, con *Larita* y Belmonte; 25, Marchena, de López Plata, con José Posada.

Agosto: 11, Cartagena, de Gregorio Campos, con *Copao* y *Gordet*; 15, Cádiz, Miura, con *Joselito*; 17, Cazalla, de Campos Varela, con *Joselito*; 18, Málaga, de Campos Varela, con *Joselito*; 20, Málaga, de Anastasio Martín, con *Joselito*; 21, Antequera, de Solís, con *Joselito*; 25, Sevilla, de Tovar, con *Vázquez II* y Belmonte; 29, Olivenza, de Salas, con su hermano José; 30, id., id.

Septiembre: 1.º, Santander, de Sanz, con Salazar; 5, Almonaster, de López Plata, con *Machaquito de Sevilla*; 8, Sanlúcar, de Suárez, con *Templaito* y Belmonte; 10, Utrera, de Parladé, con *Angelillo* y Belmonte; 12, San Sebastián, de Pérez de la Concha, con Belmonte.

En esta corrida finalizó Posada su año

taurino, por resultar gravemente cogido por el primer toro. Total, 28 corridas.

BELMONTE. Toreó primero en Sevilla dos fiestas sin picadores.

Mayo: 26, Valencia, de Soler, con *España* y *Barquerito*.

Junio: 22, Valencia, con el anterior cartel. 23, de Amalio Martín, con *Aragónés* y *Almendro de Valencia*, en esta ciudad; 29, id., Soler, *Rosalito* y Gaona II.

Julio: 21, Tovar, con *Larita* y Posada, en Sevilla; 28, Sanlúcar, de Agüera, con Navarro y Paco Madrid.

Agosto: 11, Sanlúcar, de Surga, con *Celita* y *Torquito*; 18, Barcelona, de Contreras, con Rodarte y *Rosalito*; 22, Cádiz, Miura, con *Joselito*; 25, Sevilla, Tovar, con *Vázquez II* y Posada.

Septiembre: 8, Sanlúcar, de Suárez, con *Templaito* y Posada; 9, Cartagena, de Correa, con *Rosalito*; 10, Utrera, de Parladé, con *Angelillo* y Posada; 12, San Sebastián, de Pérez de la Concha, con Posada; 15, Sevilla, de Dionisio Bueno, con Navarro y *Varelito*; 17, Morón, de Campos, con *Rosalito*; 18, Morón, de Miura, con *Rosalito*; 19, Santa Olalla (Sevilla), de Anastasio Martín, con *Templaito*; 21, Ecija, de Tovar, con *Limeño*; 22, Ecija, de Conradi, con *Vázquez II* y *Limeño*; 24, Frege-nal, de Anastasio Martín, con *Zapaterito* y *Rosalito*.

Octubre: 4, Ubeda, de Martín, con *Machaco de Sevilla* y *Varelito*; 5, id. id.; 6, de Martín, con Escudero.

Noviembre: 1.º, Utrera, de Parladé, con Ramírez; total, 27 corridas.

VERDE Y ORO.

DE HACIENDA

Ha sido nombrado oficial cuarto de la Administración de Contribuciones de esta provincia, D. Emilio Roa.

El aspirante D. Francisco Peñaranda, de esta Inspección de Hacienda, ha sido ascendido á oficial quinto de la Intervención Central.

D. Emilio García de la Peña, interventor de Gerona, ha sido destinado á la Delegación creada en Tetuán (Marruecos).

Noticias de la provincia.

De nuestros corresponsales.

Madrid.—El domingo, por la tarde, descargó sobre esta población una fuerte tormenta, cayendo una chispa eléctrica sobre un molino de viento, situado sobre el cerro de la «Cabeza del Conde», incendiándole por completo, pues no han quedado en pie más que las paredes. El molino era propiedad del vecino de esta, Higinio Marín, que hará cinco ó seis años se le incendió otro que tenía en el mismo sitio, y por la misma causa.

Parece lo tenía asegurado.—Corresponsal.

Noticias.

Nos aseguran que la casa constructora Vater Boot ha empezado ya los trabajos en el hierro que ha de servir de armadura del Teatro de Rojas.

Una vez terminados aquéllos, se procederá al desmontaje y nueva construcción.

Entre las mejoras que han de introducirse en aquel Coliseo, figura la completa reforma de las butacas. Estas serán más pequeñas y aumentadas en número de cincuenta, aproximadamente.

Se cree que quedarán terminadas tan importantes reparaciones dentro de la primera quincena de Octubre.

Allá veremos.

Ha sido nombrado archivero interino de Hacienda, nuestro particular amigo D. Pío Madrid, como oficial que es de la Intervención del ramo en esta provincia.

Reciba nuestra enhorabuena.

Eucuéntrense en esta capital la distinguida e-posa y bella hija de D. José Pérez Caballero, delegado de Hacienda en la provincia de Alicante y particular amigo nuestro.

Bienvenidas.

D. Adolfo Castellanos, conocido y reputado industrial de esta plaza, ha entregado á D.ª Victoria Marjón una llave de plata de

gentilhombre de Cámara, que se encontró días pasados en la vía pública, y que resultó de la pertenencia de un joven oficial de Infantería, pariente de aquella señora, dando muestra de su honradez, por lo que le felicitamos.

Recomendamos á los dueños del café Imperial, que para mayor comodidad de los parroquianos, instalen los ventiladores de años anteriores.

Es ruego que hacemos en beneficio de aquellos y del público en general.

El próximo día 24, festividad de San Juan, celebran sus días los Sres. Moraleda, San Pedro, Pérez Caballero, Muro, Pérez Monge, Reus y Figueroa.

Por anticipado enviámosles nuestra felicitación.

En el baile organizado el domingo último por la sociedad Tersipcore, se rifó una elegante sombrilla, que correspondió al número 372, cuya poseedora era la bella señorita Rafaela Malseso.

Tenemos entendido que el gobernador no autoriza la apertura del cinematógrafo del Miradero, basándose en el dictámen de los técnicos.

Jornaleros de la tercera semana del mes actual que trabajan por cuenta del Ayuntamiento:

Alcantarillas, 4; casa consistorial, 6; cementerio, 4; caminos de la Vega, 5; jardines, 6; Juzgado municipal, 5; muralla de Salobre, 8; muralla de Covachuelas, 8; empedrados, 9; Padilla, 4; almacén, 2; vertederos, 2; volquetes y arrieros, 3.—Total, 66.

Ha renunciado el eargo de vicepresidente del Comité conservador local, para el que fué elegido en Junta general del partido, nuestro particular amigo D. Teodoro San Román.

En la esquina izquierda de la calle de la Sillería que da frente á Zocodover, existe un gran farol anunciador del *Coliseo Moderno*.

Ya que ha desaparecido este teatrito, debe hacerse desaparecer, por quien corresponda, el citado farol que para nada sirve en aquel sitio.

Llamamos la atención del señor teniente de alcalde del 5.º distrito y del inspector de Policía urbana, acerca del estado ruinoso en que se halla un pretil existente en la calle de Carreteros (Covachuelas), el cual debiera ponerse en buen estado de policía por el Municipio ó por el dueño de la casa inmediata á dicho pretil, según á quien corresponda hacerlo.

El día 21 dará principio el solemne novenario que á Santa Rita de Casia tributan las religiosas Agustinas de Santa Ursula en unión de las señoras asociadas.

Señor alcalde: ¿Quiere decirnos por qué desde hace lo menos ocho días no da agua la fuente del Cambrón?

Porque los vecinos de aquél barrio se quejan con razón sobrada. ¿Hablamos por sistema?

Nuestro querido amigo y colaborador don Luis Gil Pérez de Trasmiera ha sufrido exámen de cuatro asignaturas de la carrera de Derecho habiendo obtenido matrículas de honor en ellas.

Nos alegramos de tan brillantes resultados y cordialmente le felicitamos.

PASATIEMPOS

POR FRÍAS

CHARADA

Salgo de *prima tercera*,
En mi *primera central*,
Y tras una *dos primera*
Suelo hacer alto, ó espera,
Y... una *quintilla cabal*.

Solución á la charada anterior: DEDIL.

Correspondencia particular.

B. de la Ll.—Madrid.—No hay que impacientarse; se publicará. El artículo «En un pueblo» no puede insertarse sin tener el original; además está bastante deficiente.

A. O.—Quintanar.—Por correo, recibirá contestación á sus dos cartas, explicando por qué no se publica su trabajo.

L. D.—Madrid.—Díganos cuál es su domicilio en esa, pues cuando venga A. C. no vamos á saber dónde hemos de dirigirle el periódico.

Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN

FARMACIA DE CARLOS DUQUE

TORNERÍAS, 16 Y 18, TOLEDO

OXÍGENO ORTOPEDIA ANÁLISIS

TELÉFONO 150

"La Preparatoria Militar,"

Carreras Militares

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 4, TOLEDO

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto supérfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

ARAQUE
Calzado de lujo.**ARAQUE**
Calzado económico.**ARAQUE**
Alpargatas.Comercio, 30 y Solarejo, 10 y 11
TOLEDO**FARMACIA DE SANTOS**

Plata, 23, frente al Hotel Lino.-TOLEDO

ESPECÍFICOS, AGUAS DE MESA
Y MEDICINALES, VACUNA, GOMA
Y APARATOS**Hotel Imperial**

7, Cuesta del Alcázar, 7.-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio

de mesa y ser el preferido por los viajeros.

COLEGIO-ACADEMIA
DE LOS**HERMANOS MARISTAS**

Refugio, 3.-Toledo.

Primera enseñanza graduada.—Segunda enseñanza (con matrícula y asistencia oficial).—Carreras militares (profesorado militar).—Admite internos y externos.

María Juárez

Modista

Se confeccionan trajes fantasía,
corte sastre, á precios económicos.

Santa Úrsula, 13.—Toledo.

¡¡Hay que convencerse!! Para retratos

E. RODRÍGUEZ

Treinta años de práctica

COMERCIO, 22.—TOLEDO

ACADEMIA MODELO

DIRECTOR:

Dr. D. Nicenor Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presbítero.

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo

Callejón de Menores, núm. 12.

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.—Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.—Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director,
á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Sastrería de militar y paisano

Mariano Rosell y C.^{IA}

(Antiguo cortador de J. Arca)

Inmenso surtido en gabanes y trajes para
la presente estación á precios económicos.

Comercio, Cuatro Calles y Cordonerías, 2.

Justo Torres

ENCUADERNADOR

Libertad, 6, Toledo.

(Frente al Gobierno Civil)

Carpetas de todas clases y tamaños

JUAN GALIANO

Belén, 7. Teléfono 180.—Toledo.

Vinos comunes, finos y licores de todas clases.

Venta de aceites y cereales al por mayor.

Faustino Vega

Restaurant

Barrio Rey, 9. Teléfono 20.—Toledo.

Especialidad en asados, perdices y
paellas.

Precios económicos.

PANADERÍAS DE RATIÉ Y C.^{IA}

ELABORACIÓN MECÁNICA

FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida á diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Vienesa de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parisés, Moldes, etc., etc.

SERVICIO Á DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18, Tornerías, 7 y Santo Tomás, 10.

TOLEDO

Oposiciones á Hacienda.

40 plazas con 2.000 pesetas.

(Convocadas Gaceta 28 Mayo último, para bachilleres, maestros normales ó superiores y profesores ó contadores mercantiles.)

Preparación teórico-práctica por **D. Enrique Adame** y **D. José Hernández**, oficiales por oposición de la Intervención de Hacienda de Toledo. Las clases darán principio el día 15 de Junio. Dirección: Campana, 4, ó Pozo Amargo, 26, de cinco á siete.

AYUSO

SUCURSAL:

TOLEDO, Trinidad, 4, teléfono 232.

Completo surtido en comestibles finos.

Panadería "LA PARRA,"

Fábrica de pan de Viena, Candeal y Francés.

Juan J. Díaz

Arrabal, 2.—TOLEDO

ELABORACIÓN MECÁNICA

SE VENDEN

huevos para cluecas de gallina de pura raza andaluza.

Postura de 15 huevos, 4 pesetas. Gallinas cluecas á 5 pesetas.

Plaza Don Fernando, en casa de D. Francisco Arjonilla.

Imprent, Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

Antonio Garijo

Comercio, 12, Toledo.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Inmenso y variado surtido en estuches para cartas, desde 40 céntimos. Preciosas colecciones en postales fantasía.